

heit, und von des Königs freundlichen Mienen ermuntert, erzählte er offen, wie sehr die Armut ihn tröste und wie er oft Arbeit zuvertrauen müsse, weil er aus Mangel an baarem Gelde die nötigsten Auslagen für Gold und Silber nicht bestreiten könne. Dem König gefiel die Offenheit des ehrlichen Mannes und er befahlte bei ihm ein goldenes Service, zu welchem ihm das nötige Metall aus dem Schatzkammer geliefert werden sollte. (Dies goldene Service ist noch bis zum Jahre 1807 im Gebrauch des Königlichen Hauses gewesen.)

Der gläubige Goldschmied war nun noch fleißiger als zuvor, doch ging die Arbeit von statthaften, die sauber und geschmaackvoll einen Beweis von des Meisters Künftigkeit gaben. Der König besuchte ihn öfter, sah nach gewohnter Weise dem geschäftigen Arbeiter zu, und freute sich über die nahe Vollendung des befehlten Kunstwerks. Eines Tages, als der König sich eben auch in der Werkstatt befand, bemerkte er an den Fenstern des gegenüberliegenden Hauses Nr. 11 zwei weibliche Personen, welche dem fleißigen Goldschmied, der dort an seinem Fenster arbeitete, sowohl er nur auffaß, gar abschreckende Geberchen vermachten und widerliche Gesichter dazu schnitten. Der König, über eine so sündbare Nachbarschaft sich verwundert, erkundigte sich nach den Gründen gegenüber, und erfuhr, daß es Frau und Tochter eines reichen Goldarbeiters waren, welche aus Neid und Aeger über die Gnade, die er dem armen Kunstgenossen zu Theil werden ließ, auf eine so wunderliche Weise ihre Wuth zu entfachen gaben.

Unter Goldschmid, von seinem hohen Gönner aufgefordert, erzählte jetzt auch, wie die beiden Weiber, bald Antiphonen bald Medaillen gleich, ihn gar oft in seiner Arbeit gefährdet hätten, und wie er eimstals nicht unterlaufen können, unter den Goldarbeitern einer Praterküppel eine ihrer Freuden zu verewigen. Der König beschloß bei sich, den feindlichen Brodmeid des reichen Goldarbeiters ebenso zu bestrafen, wie er den Fleiß seines armen Schülers belohnt hatte. Nachdem die befehlte Arbeit vollendet war, und das neue goldene Service bereits im königlichen Speisesaal prangte, befahl der gütige Monarch seinem Schüling, die alte Wohnung in der Heiligen Geiststraße zu räumen, indem er ihm eine andere, eimstens gemietete, anweisen ließ. Auf des Königs Kosten wurde hierauf das alte baufällige Haus niedergeissen, und dafür das jetzt noch stehende errichtet, an welchem sich zwischen der 2. und 3. Etage, gerade in der Mitte des Fronts, in einer Nische ein neblischer Kopf in Lebendszüge befindet, dessen Gesicht gar schrecklich verzerrt ist; statt der Haare winden sich Schlangen um das Haupt, und der Mund steht seine Zunge gierig nach dem gegenüber liegenden Hause aus. Dieser Zerbild, ähnlich einem Medeu-Haupt, welches ein Spiegel für die neblischen Weiber des reichen Goldarbeiters sein sollte, wird noch jetzt der Neidkopf genannt.

Ob das Abzeichen fertiggestellt wußt, ist nicht bekannt; jedoch hat man es bei dem mehrmaligen Abprägen des Hauses sehen lassen, und immer mit renovirt. So weit Edmar.

Das last ich häßlich, paßt zu der Zeit und den Persönlichkeiten, erklärte ohne Unwahrhaftigkeit, wurde also unbedingt angenommen, weiter erzählt und endlich Autorität. Auf die innere Unwahrhaftigkeit der Darstellung gab sich Niemand Mühe einzugehen. Es war gedruckt, also wahr! Die Schulnider hatten einen Grund mehr, länger als die Eltern erlaubten auf der Straße zu bleibsen; denn sie hatten ja den Neidkopf betrachten müssen. So prangt die Sache ein, wurde unzählige Male als Plakatbücher in Preußen-Zeitung abgedruckt: c'est ainsi, qu'on écrit l'histoire.

Bewidet wurde die Sache durch den Subjizischen Volkskalender vom Jahre 1857, in welchem Mr. Verriam die folgende „Mittheilung eines Hamburger“ bringt, und sie durch eine spannende Bemerkung einleitet, welche dem Mitgeschworenen eine gewisse Authentizität zu geben bestimmt scheint. Sie lautet: »Am 15. August 1805 wurde in der Kleestraße zu Berlin der Grundstein gelegt für die neue reformierte Kirche, welche dem ehemaligen Magdeburgischen Hause angehörte. Vormittags um 9 Uhr begab sich der Kurfürst Friedrich III. mit seiner Familie und dem Hofstaate unter dem Gesäule aller Gloden vom Stamm des Schloss durch die Georgenstraße nach dem Ort, wo die Reiterlichkeit stattfand. Den Zug eröffneten die Hofmeister der Pagen, die sich ihrem Range nach anschlossen; nachdrinnen die Hoffouriere vor den Lakayen. Dann kamen die Trompeter nebst unterschiedlichen Hoffidelen, bei denselben sechs Heitulaten, und die Hoffwälzerei reihten sich an. Nun fuhr man die Kurfürstliche Karosse, vorweg den Stallmeister, und zu beiden Seiten marschierten je 25 Mann von der Garde du Corps mit den Karabinern auf den Schultern. In der Karosse saßen der Kurfürst und seine Gemahlin, der Kurvping und dessen Prinzessin Schwester. Hierauf folgten die Magdeburgischen Philipp Wilhelm und Albrecht Friedrich und die Minister, sämmtlich in ihren Karosseren, umgeben von Pagen und Lakayen. Die Anzahl der Fahrzeuge belief sich auf dreißig. Nachdem dieser Zug anlangte bei der Baustraße, alda für die beiden Personen Zelte aufgeschlagen waren, sangen die Schüler des grauen Klosters Davids Regenten-Spiegel des Psalms 101. Da hatte sich während der Worte des Gesanges: »Meine Augen sehne nach den Treuen im Lande, daß sie bei mir wohnen«, ein junger Mann vorgesängt, fand unweit von dem Kurfürsten sitzend zur Erde und reichte ihm ein offenes Papier hin. Als man ihn abwehren wollte, winkte der Kurfürst und trat herzu, saß das Dargebotene erregend. Nachdem er gelesen, gab der Kurfürst ein Zeichen, der junge Mann möge mit ihm zu der Kurfürstlichen Familie in eines der Zelte treten, wo dieser nun erzählte: »Ich bin der Goldschmid-Beselle Beyrich und hatte einen Traum, wonach ich im kleinen eine silberne Königsrone ansetzten und sie Euer Kurfürstlichen Gnaden überreichen solle bei der Reiterlichkeit zur Gründung dieser Kirche an dem Orte, wo einst Dero Ahn die Halbdüng der Mark empfing. Obwohl arm, habe ich in den Reiterkunden gehabt, wie der Traum gebot, der auch vertrieb, es werde mein geringes Werk mit in den Grund gesetzt.« Dabei überreichte er abermals kniend dem Kurfürsten die kleine wohlgeformte Königsrone auf einem Arbeitsstift. Der Kurfürst nahm sie nachdrücklich darauf hinzuhanden, dann rief er den Umstehenden zu: »Es sei Gottes Wille und ein Geheimniß vor der Welt! Beschied auch den Goldschmid-Besellen: er möge nächstens Tagess in das Schloß kommen, jetzt aber neben ihm bleiben. Der Kurfürst trat wieder aus dem Zelt, wonach der Doctor Ursinus eine Rede hält über den Spruch des Heilands Eccl. Matthäi Kap. 16, Vers 48: »Auf diesen Felsen will ich bauen meine Gemeinde, und die Porten der Hölle sollen sie nicht überwältigen.« Während weiterhin der Choral gefungen wurde: »Es weiß uns Gott genädig seíne, ließ sich der Kurfürst das tymeine Räthchen reichen, in welchem sich Gold- und Silbermünzen der Zeit-